

Seminario Comunicación y Movimientos: Forma político-comunicacional de las luchas sociales

Edición 2024

El Seminario “Comunicación y Movimientos: forma político-comunicacional de las luchas sociales” se propone como un espacio de educación permanente organizado por el Área Sector Productivo y Organizaciones Sociales del Servicio Central de Extensión y Actividades en el Medio, dirigido egresados/as, estudiantes de grado de toda la Universidad de la República e integrantes de organizaciones sociales. Surgió en 2020 buscando generar una iniciativa de enseñanza que lograra articular y potenciar trayectorias y acumulados del equipo docente, que aporten desde la extensión a la reflexión y acción en torno al trabajo con diversos actores sociales. Se propone abordar la comunicación de los movimientos y organizaciones sociales y su relación con los procesos y formas organizativas que estos se dan, desde una mirada que se propone pensar el fenómeno en clave de forma político-comunicacional. De este modo, se articulan aportes y estudios en torno a las luchas sociales y el análisis de la comunicación de diversos actores sociales y expresiones de lucha, como lo son el movimiento sindical, los medios comunitarios, el movimiento feminista, así como otras expresiones de nuestro país y la región.

Objetivos del seminario:

- Generar un espacio formativo de intercambio y diálogo en torno a los movimientos y luchas sociales y su comunicación.
- Brindar herramientas teóricas para la observación y el análisis de los movimientos y luchas sociales y su comunicación.
- Consolidar la articulación de líneas de trabajo y estudio en torno a los movimientos y luchas sociales, avanzando en el desarrollo conceptual de la forma político-comunicacional, significando esto un aporte al abordaje en procesos de extensión.

Detalles del seminario:

Este seminario propone transformarse en un espacio formativo de diálogo e intercambio en torno a la comunicación y los movimientos y luchas sociales en general, pero con una mirada particularizada en casos de Uruguay. De este modo se pretende brindar un primer acercamiento a herramientas conceptuales para la observación y el análisis de dichos fenómenos, sus formas y procesos organizativos, así como las formas y estrategias de pensar y hacer su comunicación. Para ello se vinculan líneas de trabajo y estudio que buscan significar un aporte al abordaje conceptual y práctico de procesos de extensión. Por un lado, un acumulado centrado en el estudio de los procesos de movimientos y luchas sociales, y por otro, un desarrollo que tiene como centro a la comunicación de las organizaciones y movimientos sociales, sus distintas formulaciones teóricas, así como las

prácticas concretas. En consecuencia se propone pensar este fenómeno desde la *forma político-comunicacional*, mirada que relaciona ambas dimensiones y las coloca en diálogo. Asimismo se sumarán otras miradas que aportan a la reflexión en torno al tema, buscando articular acumulados desde diversas disciplinas y trayectorias.

Destinatarios:

El seminario está dirigido a egresados/as y estudiantes de grado de toda la Universidad de la República, así como integrantes de organizaciones sociales.

Modalidad de trabajo:

El seminario se organiza en once encuentros de dos horas y treinta minutos cada uno. En su desarrollo se abordarán distintas herramientas conceptuales para el análisis y se expondrán distintos casos para problematizar y dialogar a partir de los elementos trabajados. Con el centro en los movimientos y luchas de nuestro país, pero también buscando acercar alguna experiencia de América Latina para compartir una mirada regional sobre el tema.

Para el seminario se pondrán en común distintos materiales de lectura que son fundamento y acompañan los elementos manejados en cada encuentro, favoreciendo la apropiación de los contenidos, la reflexión y el intercambio grupal. El equipo docente propondrá en algunos casos la lectura previa o el acercamiento a distintos contenidos que puedan alimentar el diálogo y la participación. Se buscará favorecer la participación activa en cada instancia.

Se proponen 11 instancias de 3 horas de duración cada una, totalizando 33 horas, y una dedicación estimada de 4 horas semanales de lectura.

Evaluación y acreditación:

Al cierre del seminario se entregará certificado de asistencia para quienes lo soliciten y hayan cumplido con un mínimo del 75% de asistencia. A fin de ser acreditado en las diversas carreras de la Udelar, además de cumplir con la asistencia, se deberá realizar un trabajo final contemplando algunas de estas dos opciones:

- a) escribir un ensayo reflexivo a partir de lo trabajado en el seminario, sobre algún aspecto particular de su interés o tema propuesto.
- b) realizar una entrevista y primer análisis, a alguna iniciativa o expresión que se vincule con lo trabajado en el seminario.

En particular para estudiantes de la Facultad de Información y Comunicación, el seminario puede ser acreditado de la siguiente manera: para la Licenciatura en Comunicación, como asignatura electiva otorgándole 5 créditos en el ciclo de Profundización, dentro del módulo Sociedad, Cultura y Políticas de Comunicación; para las Licenciaturas en Archivología y Bibliotecología, otorgándole 5 créditos en el módulo Opcionales/Investigación/Extensión.

Equipo docente:

Coordinación:

Dra. Mariana Menéndez – Área SPOS, SCEAM
Dr. Diego Castro – Área SPOS, SCEAM
Mag. Nicolás Robledo – Área SPOS, SCEAM

Equipo docente:

Mag. Victoria Furtado – FHCE, Udelar
Mag. Romina Verrua - FIC, Udelar
Lic. Angel Sequeira - FIC, Udelar
Raúl Zibechi - investigador independiente

Días y horarios tentativos:

A partir del 7/8 al 23/10

Miércoles de 18 a 21

Lugar:

Facultad de Información y Comunicación - salón 213

PROGRAMA:

1^{er} encuentro: Presentación del seminario y participantes. Modalidad de trabajo y evaluación. (7/8/24)

2^o encuentro: Movimientos y luchas sociales (21/8/24)

Mirada panorámica en torno a las experiencias y conceptualizaciones relacionadas al tópico de los movimientos y luchas sociales, colocando en el centro los aportes provenientes de la tradición latinoamericana y el estado de situación actual.

3^o encuentro: Forma política de los movimientos y la lucha como clave interpretativa (28/8/24)

Se presentarán algunos debates en torno a las formas políticas de los movimientos y luchas sociales. Se abordará brevemente cómo la forma política canónica en el siglo XX se tornó dominante, dando lugar a consecuencias que afectan los modos en que se despliega la lucha social. Finalmente se presentarán herramientas conceptuales en torno a las novedades organizativas de las luchas que interpelan las cristalizaciones del siglo pasado: forma comunal, política no estadocéntrica, lucha como clave interpretativa.

4° encuentro: La comunicación de los movimientos y sus formas. (4/9/24)

En la tercera instancia se compartirán distintos abordajes que aportan a la observación y el análisis de la comunicación de los movimientos y luchas sociales. Partiendo del concepto gramsciano de hegemonía, reflexionando sobre el lugar de lo cultural, la comunicación y los medios en las disputas de sentido en la actualidad. Se pondrán en común algunos elementos que surgen de distintas conceptualizaciones (alternativo, comunitario, popular o radical) que podemos encontrar en torno a la comunicación de los movimientos y alimentan el análisis.

5° encuentro: Prácticas discursivas de los movimientos sociales y luchas por el poder decir (11/9/24)

El discurso dominante funciona como un sistema social de referencias semióticas. Dentro de ese marco, las prácticas discursivas contribuyen a producir y reproducir las relaciones de poder, haciendo pasar por naturales o de sentido común aspectos de la vida social. Pero las prácticas discursivas, como cualquier otro tipo de práctica social y política, también pueden colaborar con la transformación de las relaciones sociales. Es lo que sucede cuando se desafía al discurso dominante, no sólo en sus contenidos (discursos opositores) sino en tanto marco de referencia (discursos contra hegemónicos). Tomando a la lucha como punto de partida desde donde entender los procesos sociales, en esta clase se presentarán algunas corrientes del análisis del discurso que se enfocan en la irrupción de discursos marginales, emancipatorios y disidentes.

6° encuentro: La comunicación del movimiento sindical. (18/9/24)

El movimiento sindical es uno de los principales movimientos de nuestro país que reúne a más de 400 mil trabajadoras y trabajadores organizados. A lo largo de su historia, que se remonta a fines del siglo XIX, ha desplegado variadas formas, medios y sentidos en su comunicación, ahora atravesados por el avance de las nuevas tecnologías de la información y comunicación. Buscando el diálogo con los elementos compartidos en los primeros encuentros, observaremos estrategias, acciones y concepciones que hacen a los procesos organizativos y la comunicación del sindicalismo hoy. De esta forma buscaremos poner en juego las herramientas abordadas para el análisis de las formas político-comunicacionales emprendidas desde el movimiento sindical de nuestro país.

7° encuentro: Los medios comunitarios. (25/9/24)

El movimiento de medios comunitarios en Uruguay tuvo su principal impulso en los años 90 con la emergencia de radios comunitarias. Casi sin alcance ni desarrollo, también existieron experiencias puntuales de televisión comunitaria en Montevideo entrado el siglo XXI. Heterogéneos, los medios comunitarios se han dado formas diversas y construido sentidos también distintos de acuerdo a sus características e intereses particulares. En este encuentro se presentará el informe de investigación "Radios comunitarias post regulación en Uruguay".

8° encuentro: Las estrategias de comunicación pública de las ex presas políticas. (2/10/24)

Aportes a partir de la tesis de maestría "*Porque fuimos y somos parte de la historia*". *Estrategias de comunicación pública de las ex presas políticas uruguayas sobre sus experiencias represivas de la última dictadura militar entre 1997 y 2017*, que sistematiza los procesos y productos comunicacionales de las ex presas políticas y caracteriza sus estrategias de comunicación desde tres categorías de análisis: política, comunicacional y tecnológica.

9° encuentro: El movimiento feminista. (9/10/24)

Los feminismos en la actualidad se presentan como uno de los movimientos y luchas sociales más potentes y con mayor capacidad de afectar los sentidos y las formas organizativas. Incorporaremos miradas de docentes e investigadoras que a su vez son parte del movimiento. Nos detendremos en las formas de ocupar el espacio público y renovar los repertorios de acción, interpelando las formas tradicionales de lucha social.

10° encuentro: Lineamientos para elaboración de trabajo final (16/10/24)

Contemplando las modalidades de trabajo final se abordarán las orientaciones necesarias para su concreción, tanto en las entrevistas y su procesamiento como en el ensayo reflexivo. Esta instancia buscará responder a las dudas y orientaciones teórico-metodológicas que los/as estudiantes presenten.

11° encuentro: Experiencias de comunicación y luchas sociales actuales. (23/10/24)

Presentación de una experiencia en profundidad. Organización de la experiencia y diálogo con las claves comprensivas presentadas en el curso.

Bibliografía básica:

Castro, Diego (2022). **Mandato y autodeterminación. Pistas para desarmar la trampa estadocéntrica.** Bajo Tierra Ediciones. Ciudad de México. ISBN 978-607-99849-2-2. Tesis para obtener el grado de Doctor en Sociología. Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Castro, Diego & Huascar Salazar (2021). **América Latina en Tiempos Revueltos. Claves y luchas renovadas frente al giro conservador.** Libertad Bajo Palabra, Excepción y Zur. Morelos, Cochabamba y Montevideo. ISBN: 978-9915-40-421-9

Correa, Noelia et al. (2018). Sindicatos y sociedad: la comunicación como estrategia. En **Revista Entropia**, Vol. 2, N°3 (pp.150-165). Rio de Janeiro.

Da Porta, Eva (2008). La producción mediática alternativa: condiciones de posibilidad en la trama discursiva contemporánea. En Ammann, A. y Da Porta, E. (comp.) **Rutas**

alternativas de la Comunicación. Procesos de significación social, ideología y poder (pp.27-43). Ferreyra Editor, Córdoba.

de Moraes, Denis (2010). Comunicación, hegemonía y contrahegemonía: La contribución teórica de gramsci. En **Revista Debates**, v.4, n.1, p. 54-77, jan.-jun. 2010. Dossiê comunicação e política. Porto Alegre.

Downing, John (2004). Movimentos sociais, esfera pública, redes. En **Mídia radical. Rebeldia nas comunicações e movimentos sociais (pp.55-71)**. Senac. São Paulo.

_____ (2004). Organização da mídia radical: dois modelos. En **Mídia radical. Rebeldia nas comunicações e movimentos sociais (pp.109-117)**. Senac. São Paulo.

Furtado, Victoria y Grabino, Valeria (2018). Alertas feministas: lenguajes y estéticas de un feminismo desde el sur. En **Revista Observatorio Latinoamericano y Caribeño**, Año 2018, N° 2.

Gutierrez, Raquel (2017). Insubordinación, antagonismo y lucha en América Latina. ¿Es fértil todavía la noción de “movimiento social” para comprender la lucha social en América Latina?. En **Horizontes comunitario-populares. Producción de lo común más allá de las políticas estado-céntricas**. Traficantes de sueños, Madrid

Kaplún, Gabriel (2002). Comunicación y sindicatos en el Uruguay de los 90. En Peruzzo, Cicilia; Cogo, Denise y Kaplún, Gabriel (orgs.) **Comunicação e movimentos populares: quais redes?** Unisinos. Porto Alegre.

_____ (comp.) (2015). **¿Qué radios para qué comunidades? Las radios comunitarias uruguayas después de la legalización**. CSIC-UdelaR, Montevideo.

Menéndez Díaz, Mariana & Sosa González, María Noel (2023). **Politicidad feminista expansiva contra la fractalidad expropiatoria del pacto patriarcal. Claves para orientarnos en medio de la tormenta**. En: Bajo el Volcán. Revista del Posgrado de Sociología. BUAP, año 3, núm. 5 digital, noviembre 2021-abril 2022 <http://www.apps.buap.mx/ojs3/index.php/bevol/article/view/2275>

Menéndez, Mariana (2022). **Antagonismo antipatriarcal, sostenimiento de la vida y autonomía simbólica. Experiencias de feminismo popular entre Montevideo y el Río de la Plata 2012 – 2020**. Tesis doctoral, Doctorado Estudios Sociales de América Latina, Centro de Estudios Avanzados (CEA), Universidad Nacional de Córdoba (UNC).

Muñoz, I. y Raiter, A. (2000). **Cuando se lucha por el poder decir: a propósito del discurso zapatista**. Caderno CRH, N° 32, p. 131-148.

Peruzzo, Cicilia (1998). Comunicação popular. En **Comunicação nos Movimentos Populares. A participação na construção da cidadania** (pp 113-158). Vozes, Petrópolis.

Robledo, Nicolás (2019). La televisión comunitaria en nuestro país. En **Sin pantalla. Políticas fallidas y movimientos de televisión comunitaria en Uruguay** (pp. 121-179). Tesis para obtener el grado de Magíster en Información y Comunicación. Montevideo: Universidad de la República.

Robledo, Nicolás (2019). Marco conceptual y bases para el estudio. En **Sin pantalla. Políticas fallidas y movimientos de televisión comunitaria en Uruguay** (pp.24-46). Tesis para obtener el grado de Magíster en Información y Comunicación. Montevideo: Universidad de la República.

Verrua, Romina (2022) **“Porque fuimos y somos parte de la historia. Estrategias de comunicación pública de las ex presas políticas uruguayas sobre sus experiencias represivas de la última dictadura militar entre 1997 y 2017”**. Tesis para obtener el grado de Magíster en Comunicación y Cultura Contemporánea por la Universidad Nacional de Córdoba.

Zibechi, Raúl (2017). **Movimientos sociales en América Latina. El “otro mundo” en movimiento**. Bogotá: Desde Abajo. ISBN 0121–5167

Bibliografía complementaria:

Correa, Noelia et al. (2017). **Comunicación en los sindicatos. Entre la acción urgente y la planificación estratégica**. Informe de investigación. Universidad de la República. Montevideo

Didi-Huberman, Georges (2014). **Pueblos expuestos, pueblos figurantes**. Manantial, Buenos Aires

Downing, John (2004). Conceitos: Mídia radical e teoria da mídia. En **Mídia radical. Rebelião nas comunicações e movimentos sociais (pp.31-42)**. Senac. São Paulo.

Furtado, Victoria (2021). Decir la rebelión. Las prácticas político discursivas del feminismo uruguayo contemporáneo. En: AGlo. Anuario de Glotopolítica núm. 4. issn 2591-3425 · octubre de 2021.

Kaplún, Gabriel (2007). **La comunicación comunitaria en América Latina**. En Fundación Telefónica, Tendencias'07. Medios de Comunicación. El escenario iberoamericano. Editorial Ariel.Barcelona.

Sosa, María Noel & Furtado, Victoria (2020). **Huelga feminista: memoria de lucha, tiempo de rebelión. Notas sobre el feminismo en Uruguay hoy**. En Horizontes políticos desde nuestra américa. Entre el dolor y la esperanza. Oaxaca: Servicios para una Educación Alternativa EDUCA A.C. y Colectivo Editorial Pez en el Árbol.

Zibechi, Raúl (2003, enero) **Los movimientos sociales latinoamericanos: tendencias y desafíos**. En: OSAL : Observatorio Social de América Latina. No. Buenos Aires, CLACSO. ISSN 1515-3282.